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广州有多少辆公务车？
广州要下大力气治理公务车，

这引起了众多委员代表们的关注。
他们普遍认为，要治理首先当然要
知道广州的公务车数量是多少，但
这一直以来却是个“谜”。广州市政
协委员韩志鹏认为，广州既然想加
大投入治理公务车，就应该先把数
量公开。“公平公正的前提是公开，
所以我这次是以提案的形式向政府
申请公开。”政协委员宋川建议，应
该由纪委牵头，对全市公务车进行
摸底，再向社会公布。

在香港若公车私用被
公开，公务员生涯可能终止

区国泉介绍了香港的公务车管治经
验：香港的公务车使用统一由GLTA(政府陆
地运输部)管理，包括什么级别的公务员才
能配有公务车和司机等，都有严格规定。

“而且，公务车使用者自律性非常高，公众
和媒体的监督也很严厉”，区国泉举例说，
曾荫权在候选特首期间，属于“非公务员”，
在这期间，他曾利用港督府车场的某个位
置倒后掉头，被公众发现后，舆论毫不客气
地称之为“使用特权”。“在香港，若公车私
用而被公众知道了，这个公务员的职业生
涯可能就此终止。所以，他们极少违规使
用公务车。”区国泉如是说。

此外，区国泉认为，广州可以借鉴香港
政府部门设立Car Pool(车队)统一调
配公务车的做法，“这能减少个别官员
随意用车的情况，但关键还是用车者
的自律性”。

记者了解到，香港配有专车的最
高级别官员不超过 100名，按照规定
可配置贵宾车，不仅免费使用公车，
并且不限用途。但最高级官员随时
随地受到新闻媒体和社会舆论的监
督，实际上公车私用受到无形的制
约。另外，任何配置在部门的公车都
不能成为首长的专车，公车私用的特
权随级别下降而递减，比如有些级别
的官员，公车私用的待遇只限于从办
公地点前往诊所、医院。
据2月22日《羊城晚报》A08版 郭尧

公车监管成为广州“两会”焦点话题。
22日，广州市委副书记、市纪委书记苏志佳说，最快

将在今年6月对包括市管干部在内的全市公务车实行更
严格的监督管理，届时，公车将安装GPS跟踪系统和身份
识别系统，实行分级管理，经批准非公务用车将采取有偿
使用措施，试点单位估算，拟按照每公里1.5~1.7元收费。

广州全市公务用车将安装GPS
重点监管:上班时间公车到非工作地点，下班时间公车到娱乐场所

周末公车私用，将收取周末公车私用，将收取1.5~1.71.5~1.7元元//公里费用公里费用
公车改革后，每辆公车年节省费用在7000元以上

预计监管系统3000元一个，半年能收回成本
据苏志佳介绍，最快今年6月，广州全市范围的公务用车，除警务巡逻、救护车等日常紧

急公务用车外，全部安装监督管理系统。
据了解，通过在每辆公务车上安装全球卫星定位系统和身份识别车载终端，实现对公

务用车使用人以及车辆实时轨迹跟踪、历史轨迹查询等。
系统要求用车人使用公务车辆时，须在车载终端插入记录其身份信息的电子证件，做

到既管车又管人。同时，系统还可以生成各种相应的统计分析报表，为规范公务车辆使用、
实现公务车信息化实时管理提供可能。

广州全市公车使用情况，不是由各单位监管，而是由广州市纪委监察局统一监管。
苏志佳表示，目前工作正在有序开展中，将会总结3个试点单位的经验，预计6月份将

完成设备招投标，然后对除公安、救护等执勤车外的公务车陆续开展安装。之后广州市纪
委还要专门开会部署具体工作，同时做好有关培训，让人员熟悉设备操作。据悉，尽管GPS
费用预计3000元一个，但财政部门表示限制公车使用后节约的费用，可以令该笔安装成本
半年内收回。

喷涂统一颜色容易导致特权车
苏志佳反复强调，广州市的这一新举措是“先易后难”的过渡办法。他表示，将循序渐

进逐步扩大公开范围，公示的范围将在一定的时期内，逐步由用车单位班子内部向中层干
部范围、全体干部范围扩展，以接受社会监督。

对于监管公车的建议，苏志佳作了答复。对于喷涂统一颜色的办法，苏志佳表示，广州
曾试行过一段时间，不过这也容易导致新的特权阶层出现。

对于以货币补贴公车改革的办法，苏志佳说，补贴高了，老百姓有意见；补贴低了，影响
公务，打击工作人员工作热情。

苏志佳说，公车监管是一个系统工程，希望广大媒体和市民能够理解纪委工作，让广州
公车监管迈出第一步。

公车私用要像打的士般收费
按照初步设想，广州市将严禁周末使用公车，如果公务员周末使用公车，公车监管系统

将发出警报。
苏志佳说，考虑到有的公务员工作繁重周末确实需要用车，因公需要使用的可以向上级

领导报告申请，如果公车私用就要经批准后收取相应费用。
苏志佳表示，收费不是随随便便象征性收费，而是要把公车使用产生的汽油费、管理费、

折旧费、保险费等统统算进去，费用由财政局收取，采取收支两条线管理，收取费用将作为公
车折旧等补偿。根据广州市黄埔区等试点单位的初步测算，费用将在1.5~1.7元/公里之间。

对于广州全市公车，广州市纪委监察局将建立定期公开公车运行情况制度。公示的内
容包括里程、油耗、未表明身份用车、因私借用公车等情况。

违规一次口头警告两次书面警告三次追究责任
苏志佳表示，公车监管系统一旦建立，发现违规将追责。如果广州市纪委监察部门发

现公车私用等问题，将采用一次口头警告、两次书面警告、3次追究责任的办法。
对于单位监管不严等问题，也会对单位领导给予警告和追责处罚。
苏志佳说，上班时间，公车却到了非工作地点，下班时间，公车却停到了娱乐场所，市纪

委监察部门将重点监管这些情况。
从去年开始，广州市黄埔区、市财政局和市城管局已开展了公车监管试点，采取GPS定

位追踪、身份识别系统、公车私用缴费的做法，取得较好效果。在黄埔区试点过程中，全区
300多辆公务用车的使用费用节省了约1/4。

公车改革什么好处？
在不久前召开的广东省人大会

上，广州市市财局局长张杰明曾表
示，广州公务用车的拨款每辆车每
年是 2.5 万~3.5 万元。如果按节省
1/4的比例计算，每辆公车年节省费
用在7000元以上。

苏志佳说，相信随着汽油费上
涨，节省费用会越来越多。

那么广州市一年将节省多少费
用？据记者了解，广州的公务用车
至少31000辆。

不过这一数字包括了企事业单
位等的公务用车，如果只以 30%计
算广州的公务用车数量，每年节省
费用估计有数千万之巨。

据2月23日《广州日报》A4版
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“有的公车 1/3 时间是用在公
务上，1/3 时间用在了私人事务
上，1/3时间是给司机自己用。”

——广州市委副书记、市纪委书记
苏志佳

装GPS十分“多余”
“公务车装GPS是十分‘多余’的！”

来自香港的市政协委员、香港停车场专
业协会主席区国泉明确表示，“GPS对公
车私用的控制是有限的，没有使用者的
自觉自律，没有透明的监管，要公车私
用的人还会公车私用。”区国泉说，即使
部分用公务车者因GPS而“自觉”起来，
但相对于巨额的安装及管理费用而言，
仍然是不值得的。

区国泉还提到，如果管理者和公车
使用者“素有交情”，那这个系统更是

“完全没有意义”。他认为即使政府放
权让公众监督，谁来承担全市20多万辆
公务车的海量监督工作？“我个人绝对
反对以安装GPS系统管治公务车私用
情况”。
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